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COP29

В Бонне (Германия) стартовала 
Международная конферен-

ция ООН по климату, которая 
завершится 13 июня. Она яв-
ляется подготовкой к следую-
щей Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP-29), 
которая пройдет с 11 по 22 но-
ября в Баку. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Уполномоченная правительством 
Германии по вопросам климата Джен-
нифер Морган заявила, что одной из 
главных тем обсуждения на Между-
народной конференции ООН по кли-
мату в Бонне станут вопросы между-
народного климатического финан-
сирования. «Конференция ООН по 
климату началась в рамках подготов-
ки к следующей конференции Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении 
климата (COP-29), - написала Мор-
ган в сети X. - В центре внимания 
переговоров международное клима-
тическое финансирование. Потреб-
ность в инвестициях высока, осо-
бенно на глобальном Юге, но высок 
и потенциал трансформации. Поэ-
тому нам нужны все: государства, 
а также частные инвесторы, банки 
развития, многосторонние доноры».

К слову сказать, на конферен-
ции будут обсуждаться новые на-
циональные климатические планы, 
которые должны быть приняты к на-
чалу 2025 года. По словам Дж.Мор-
ган, нужны определяемые на на-
циональном уровне вклады, кото-
рые способствуют экономическому 
и социальному развитию: «Мы так-
же стремимся к тому, чтобы опре-
деляемые на национальном уровне 
вклады, в соответствии с решени-
ем COP-28 охватывали все выбросы 
и сектора и удерживали 1,5 градуса 
Цельсия в пределах досягаемости! 
Мы также привержены комплекс-
ной реформе международной фи-
нансовой системы, которая поддер-
живает глобальные преобразования. 
Для удовлетворения глобальных по-
требностей она должна опираться на 
широкую донорскую базу», - резю-
мировала Морган.

Надо сказать, что достижение кли-
матических целей требует особых 
подходов к финансированию. Зару-
бежные аналитики уверены, что ре-
зультаты климатического меропри-
ятия в Бонне окажут серьезное вли-

яние на решение вопросов, которые 
будут в числе обсуждаемых на кон-
ференции COP29 в Баку. 

По материалам издания Euronews, 
актуальная повестка Боннской кли-
матической конференции поддержит 
обсуждение вопросов климатическо-
го финансирования в рамках пред-
стоящей в Баку 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата. 

О внимании к финансовой сто-
роне глобальной климатической за-
думки говорит тот факт, открывая 
конференцию, исполнительный се-
кретарь Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата Саймон Стил 
подчерк нул исключительную роль фи-
нансирования для борьбы с измене-
нием климата. Многое в этой сфере 
уже сделано, считает чиновник, ссы-
лаясь на «завершенное проектиро-
вание», предполагающее теперь ре-
шение задач по запуску «механизма» 
в полную силу. А поддержат слажен-
ную работу всех частей продвигаемо-
го детища инновационные подходы 
к финансированию. 

Мероприятие в Бонне готовит почву 
для предстоящей этой осенью конфе-
ренции ООН в Баку. Следуя централь-
ной повестке ежегодной промежуточ-
ной встречи, вопросы финансового 
плана будут стоять во главе угла ожи-
даемого в нашей стране климатиче-
ского события. Кстати, порядка 6 тыс. 
экспертов из различных стран мира 
прямо сейчас обсуждают главный во-
прос этой темы, уходящий в плоскость 

финансирования климатических ини-
циатив после 2025 года. При этом оче-
видно, что новые цели для финанси-
рования климатических программ из 
развитых стран для развивающихся 
станут ключевой задачей на COP29 
в конце этого года. Участники встречи 
озабочены и финансовым форматом 
на предстоя щую пятилетку. 

Еще в 2015 году в Париже миро-
вое сообщество приняло решение об 
ограничении роста глобальной тем-
пературы величиной в 1,5 градуса по 
сравнению с доиндустриальным пе-
риодом. На прошлогодней конфе-
ренции COP28 в Дубае в контексте 
достижения цели в 1,5 градуса было 
принято решение о расширении ис-
пользования возобновляемых источ-
ников энергии. Теперь же речь идет 
о конкретной реализации этих целей, 
что и собираются обсудить на пред-
стоящем в Баку климатическом ме-
роприятии. Кроме прочего, повестка 
в рамках COP29 охватит националь-
ные планы действий стран в области 
климата, а также справедливый пере-
ход от ископаемого топлива и наци-
ональные планы адаптации к новой 
реальности.

Отечественные профильные ве-
домства уверены: без правильно осу-

ществляемого финансирования и рас-
пределения средств невозможно про-
двигать климатическую повестку. Об 
этом, в частности, заявил министр фи-
нансов Самир Шарифов в своем вы-
ступлении на семинаре под названи-
ем «Достижение результатов в сфере 
борьбы с климатическими изменени-
ями для трансформации». По словам 
главы Минфина, проводятся много-
численные дискуссии о продвиже-
нии климатической повестки и мно-
гое в этом направлении уже сделано. 
«Однако следует сделать гораздо боль-
ше и одним из важнейших вопросов 
является финансирование», - заме-
тил министр.  

С этим сложно не согласиться, ведь 
если не все, то очень многое в пла-
нах по смягчению последствий изме-
нения климата зависит от взвешен-
ных подходов в ключе финансовых 
инициатив. Особенно если речь за-
ходит о текущей динамике измене-
ний энергетического рынка, меняю-
щего структуру потребления, смещая 
акценты от углеводородов к возоб-
новляемой энергетике. Стоит ли го-

ворить, что наша страна в тренде про-
исходящего: в республике нарастает 
значимость принципов неуглеводо-
родного развития, а банки, которые 
только начали свой путь в рамках по-
вестки устойчивого развития, полу-
чили серьезный стимул к действию. 

Предстоящая климатическая кон-
ференция ООН, безусловно, окажет 
положительное влияние на формиро-
вание устойчивой финансовой экоси-
стемы в Азербайджане и привлече-
ние «зеленого» финансирования со 
стороны иностранных инвесторов. 
Так, в прошлом месяце Центробанк 
поделился целевыми ориентирами 
в рамках климатической повестки, 
а также рисков экологического, со-
циального и корпоративного управ-
ления. Представленная регулятором 
финансовая отчетность об устойчи-
вом развитии очертила контуры си-
стемных мер главного банка страны  

по целому ряду направлений. 
В ближайшие годы ЦБА, напри-

мер, планирует акцентировать рабо-
ту в сфере формирования потенциала 
устойчивого финансирования. Регуля-
тор также задумался об организации 
экосистемы для устойчивых финансо-
вых потоков. Далее на повестке инте-
грация факторов изменения климата 
и факторов ESI в управлении риска-
ми. Кроме прочего, денежные власти 
намерены поработать над прозрачно-
стью и дисциплиной на финансовых 
рынках. По уточнению председателя 
Центробанка Талеха Кязымова, ре-
гулятор продолжит «многогранные 
и всеобъемлющие» меры для повы-
шения потенциала управления ри-
сками и формирования благоприят-
ной в контексте устойчивых финан-
совых потоков экосистемы. 

В довершение этого взвешенные 
подходы национального правительства 
поддержали наиболее оптимальный 
формат выгодного сотрудничества биз-
неса и государства, а также привлече-
ния частных инвестиций к разработке 
солидного потенциала возобновляе-
мой энергии. Так что проблема с эф-
фективностью денежных вливаний, 
а также поиском путей привлечения 
средств в такие масштабные начина-
ния, как строительство современной 
инфраструктуры и предприятий воз-
обновляемой энергетики, решается 
у нас весьма продуктивно. Уже сей-
час система государственно-частного 
партнерства с привлечением зарубеж-
ных финансовых вложений выстра-
ивается на фундаменте обновляемой 
нормативно-правовой базы, предпо-
лагающей участие частного сектора 
и особенно иностранных высокотех-
нологичных компаний в националь-
ной программе устойчивого развития.  

В качестве наглядного примера до-
стигнутых результатов можно приве-
сти Закон «Об использовании возоб-
новляемых источников энергии при 
производстве электроэнергии» - эта 
и прочие законодательные инициати-
вы властей уже работают на форми-
рование здорового инвестиционного 
климата, определяя структуру тари-
фов, контрактные механизмы и нало-
говые льготы для инвесторов, продви-
гающих республику в региональные 
лидеры «зеленого» энергоперехода.

Изменения климата глобаль-
ная проблема, с которой че-

ловечество сталкивается в XXI 
веке. Она затрагивают все аспек-
ты жизни на Земле, включая здо-
ровье людей, биоразнообразие, 
экономику и социальную ста-
бильность.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Основной причиной изменений 
климата является антропогенная де-
ятельность, приводящая к увеличе-
нию концентрации парниковых га-
зов в атмосфере. С этой точки зрения 
прошедшее в Дубае 28-е заседание 
Конференция ООН по изменению 
климата, известная как COP, стала 
важной вехой в международных уси-
лиях по борьбе с изменениями клима-
та. Учитывая важность COP28 и ак-
тивную подготовку к COP29, необхо-
димо проанализировать достижения 
предыдущей конференции с тем, что-
бы определить ключевые шаги, ко-
торые необходимо предпринять до 
следующей конференции - COP29, 
которая состоится в Баку в ноябре 
текущего года.

Одним из важных достижений 
COP28 стало усиление обязательств 
по Парижскому соглашению. Страны 
обновили свои национально опре-
деленные вклады, чтобы соответ-
ствовать цели удержания глобаль-
ного потепления на уровне не более 
1,5°C. Было объявлено о значитель-
ном увеличении финансирования 
климатических проектов, особен-
но для развивающихся стран. Что 
подразумевает поддержку адапта-
ции к изменениям климата, а также 
смягчение их последствий.

COP28 продемонстрировала зна-
чительные успехи в области клима-
тических технологий. Были представ-
лены инновационные решения для 
сокращения выбросов парниковых 
газов, включая развитие возобнов-

ляемых источников энергии и энер-
госберегающих технологий. Страны 
- участницы конференции достигли 
соглашения о защите лесов и биораз-
нообразия, приняли обязательства 
по остановке обезлесения и восста-
новлению деградированных земель. 
Важную роль на COP28 сыграло уча-
стие бизнеса. Компании различных 
отраслей подтвердили свои планы 
по сокращению выбросов и внедре-
нию устойчивых практик.

Жизнь показывает, что в остав-
шееся до COP29 время необходимо 
усилить международное сотрудни-
чество, особенно между развитыми 
и развивающимися странами. Это 
включает обмен технологиями, зна-
ниями и ресурсами для достижения 
общих климатических целей. Нацио-
нальные правительства должны раз-
работать конкретные стратегии и пла-
ны действий для реализации своих 
обязательств по Парижскому согла-
шению. Это включает интеграцию 
климатических целей в националь-
ные политики и программы.

Безусловно, одним из приоритет-
ных вопросов на предстоящей в Баку 
Конференции ООН по изменению 

климата станет вопрос финансиро-
вания климатических целей. Разви-
тые страны должны выполнить свои 
обязательства по предоставлению 
финансовой помощи развивающим-
ся странам.

В этом контексте важным аспек-
том является развитие устойчивых 
городов, особенно прибрежных тер-
риторий, таких как Баку. Необходимо 
внедрить экологические и урбанисти-
ческие принципы, которые способ-
ствуют снижению выбросов и улуч-
шению качества жизни. Важно по-
высить осведомленность населения 
о климатических изменениях и спо-

собах их предотвращения. Образо-
вательные программы и информаци-
онные кампании должны стать при-
оритетом. Необходимо разработать 
эффективные механизмы монито-
ринга и отчетности, чтобы отслежи-
вать прогресс выполнения климати-
ческих обязательств и корректиро-
вать стратегии при необходимости.

В целом, COP28 продемонстри-
ровал значительный прогресс в гло-
бальных усилиях по борьбе с измене-
нием климата, но впереди еще мно-
го работы. И только совместными 
усилиями мы сможем достичь ам-
бициозных целей по сокращению 
глобального потепления и обеспе-
чению устойчивого будущего для 
всех. Ведь население стран, наибо-
лее уязвимых к изменению клима-
та, сталкивается с широкомасштаб-
ными разрушениями из-за измене-
ний в мировом климате. Несмотря 
на то, что они вносят наименьший 
вклад в изменение климата и имеют 
ограниченные ресурсы для борьбы 
с кризисом, климатически уязвимые 
страны Африки, Латинской Америки 
и Карибского бассейна, Азии и Ти-
хоокеанского региона несут на себе 
самые тяжелые последствия: от ци-
клонов в Бангладеш до наводнений 
в Ливии и лесных пожаров в Южной 
Америке. По мере того, как глобаль-
ные температуры продолжают расти 
(2023 год выделяется как самый жар-
кий год за всю историю), мы стал-
киваемся с будущим, где климати-
ческие экстремумы могут принести 
еще больше разрушений.

Примечательно, что COP28, про-
веденная в конце 2023 года, поми-
мо прочего привела к некоторым 
продуктивным результатам, вклю-
чая запуск Фонда потерь и ущерба 
и правдивую Глобальную инвента-

ризацию, которая ясно показала, что 
мир должен переходить от ископае-
мых к другим видам топлива. Однако 
результаты Глобальной инвентари-
зации, которые лишь признают про-
блемы без поддержки в их решении, 
едва ли вселяют надежду. Исследова-
ния показывают, что развивающим-
ся странам потребуются триллионы 
долларов государственного и част-
ного финансирования для климати-
ческих действий к 2030 году. Кли-
матически уязвимые страны также 
разочарованы недостаточным откли-
ком на связанные с климатом ката-
строфы и согласны, что необходи-
мо срочно достичь большего про-
гресса, чтобы соответствовать цели 
Парижского соглашения в 1,5 гра-
дуса Цельсия, что предотвратит са-
мые разрушительные последствия 
изменения климата. Эти недостат-
ки создают основу для климатиче-
ских переговоров в 2024 году в Баку.

По мере того, как мир готовит-
ся к COP29, названной «финансо-
вой COP», поскольку переговоры 
о новой цели по климатическому 
финансированию будут домини-
ровать в повестке дня, возникают 
большие возможности для уязвимых 
стран обеспечить ресурсы и обяза-
тельства, необходимые для перехо-
да к низкоэмиссионным экономикам 
и повышения устойчивости к воз-
действию изменения климата. Поэ-
тому COP29 нацелена на установле-
ние более амбициозных климатиче-
ских целей и обеспечение того, чтобы 
эти цели преобразовывались в кон-
кретные и прозрачные действия, ко-
торые будут приводить к реальным 
изменениям. Эти действия необхо-
димы для восстановления доверия 
и солидарности в течение 2024 года 
и на COP29.

Партнерство во имя  
зеленого будущего

Подписаны  
документы по созданию 

трех ВИЭ с Masdar  
суммарно на 1000 МВт

В Баку в ходе визита мини-
стра промышленности и вы-
соких технологий ОАЭ, пред-
седателя совета директоров 
компании Masdar Султана Ах-
меда Аль-Джабера подписа-
ны соглашения по проектам 
«зеленой» энергетики на об-
щую установленную мощ-
ность 1000 МВт, сообщила 
БР пресс-служба Минэнер-
го Азербайджана.

В частности, подписано «До-
полнение к инвестиционному 
соглашению» между Министер-
ством энергетики Азербайджана 
и ОАО «Азерэнержи» и компанией  
Объединенных Арабских Эми-
ратов Masdar по Билясуварской 
солнечной электростанции (СЭС) 
мощностью 445 МВт, Нефтчалин-
ской СЭС мощностью 315 МВт 
и Абшеронской ветряной элек-
тростанции (ВЭС) мощностью 
240 МВт (в Гарадаге).

Также одобрены сам проект 
Гарадагской ветроэлектростан-
ции, договор купли-продажи энер-
гии, договор «О присоединении 
к сети электропередачи» и «До-
говор аренды земли».

Со стороны Азербайджана до-
кументы подписали министр энер-
гетики Парвиз Шахбазов и пре-
зидент ОАО «Азерэнержи» Баба 
Рзаев, а со стороны компании 
Masdar - главный исполнитель-
ный директор Мухаммад Джа-
миль Аль-Рамахи.

Также стороны обсудили уча-
стие обеих госкомпаний в добы-
вающем секторе двух стран и со-
трудничество в рамках COP29.

Реальные контуры 
энергоперехода

SOCAR и Masdar  
подписали соглашение  

акционеров по трем  
проектам

В рамках Бакинской энергети-
ческой недели Государственная 
нефтяная компания Азербайд-
жанской Республики (SOCAR) 
и компания Masdar Объеди-
ненных Арабских Эмиратов 
подписали соглашения акци-
онеров по трем проектам воз-
обновляемой энергии.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со 
ссылкой на SOCAR, в церемонии 
подписания приняли участие ми-
нистр экономики Азербайджана, 
председатель Наблюдательного со-
вета SOCAR Микаил Джаббаров 
и министр промышленности и пе-
редовых технологий Объединен-
ных Арабских Эмиратов Султан 
Ахмед аль-Джабир.

Соглашения охватывают про-
екты по строительству одной ве-
тряной и двух солнечных элек-
тростанций в Азербайджане. На 
церемонии подписания было от-
мечено, что успешное сотрудни-
чество в области возобновляе-
мых источников энергии между 
SOCAR и Masdar нацелено на ди-
версификацию источников энер-
гии, расширение использования 
альтернативного энергетического 
потенциала нашей страны, а так-
же обеспечение энергетического 
перехода. Подчеркивалось, что 
данный документ сыграет важ-
ную роль в достижении цели по 
доведению доли возобновляемой 
энергии в установленной мощно-
сти электроэнергии в стране до 30 
процентов к 2030 году.

Закладка фундамента трех стан-
ций совокупной мощностью 1 ГВт 
является ярким показателем привер-
женности Азербайджана энергети-
ческому переходу во имя зеленого 
мира как принимающей стороны 
29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата - COP29. Также 
реализация проектов позволит еже-
годно экономить около 2,3 млрд 
кВт/ч электроэнергии, что предот-
вратит выброс около 1 млн тонн 
эмиссии углекислого газа в год. Та-
ким образом заложенные проек-
ты ветряной и солнечных электро-
станций внесут неоценимый вклад 
в обеспечение устойчивого разви-
тия в соответствии с целями зеле-
ной повестки нашей страны.

Отдел экономики

Климатические финансы
Результаты Боннской конференции скажутся на решениях в рамках COP29

Если не все, то очень многое в планах по 
смягчению последствий изменения кли-
мата зависит от взвешенных подходов 
в ключе финансовых инициатив

От Дубая к Баку… 

Укрепление глобальных усилий в борьбе с изменениями климата

COP29 нацелена на уста-
новление более амбици-
озных климатических 
целей и обеспечение того, 
чтобы эти цели преоб-
разовывались в конкрет-
ные и прозрачные дей-
ствия, которые будут 
приводить к реальным 
изменениям


